



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 24 AU 30 MAI 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 24 au 30 mai 2022

Politiques économiques

Le gouvernement canadien dévoile de nouvelles sanctions contre la Russie et un nouveau prêt de 250 M CAD à l'Ukraine

La ministre des Finances et vice-Première ministre Chrystia Freeland a annoncé de nouvelles sanctions à l'issue d'une réunion avec ses homologues du G7 à Berlin, confirmant notamment l'intention du gouvernement canadien de confisquer les actifs déjà gelés des personnalités russes considérées comme proches du régime de Vladimir Poutine et de les utiliser pour fournir un soutien financier ou matériel à l'Ukraine. Le Canada a par ailleurs fait savoir qu'un nouveau prêt de 250 M CAD (181 M €) allait être fourni à l'Ukraine, portant le soutien canadien à près de 1,9 Md CAD (1,35 Md €) depuis le début de l'année 2022.

L'emploi et la rémunération horaire moyenne augmentent en mars

Selon les estimations de *Statistique Canada*, le niveau d'emploi a augmenté de 0,7% au mois de mars, soit 118 100 emplois supplémentaires. Toutes les provinces, à l'exception de l'Alberta (-0,6%) et de Terre-Neuve-et-Labrador (-0,8%), ont ainsi retrouvé un niveau d'emploi supérieur au niveau observé en février 2020, avant la pandémie de Covid-19. Dans le même temps, l'institut statistique canadien relève que la rémunération hebdomadaire en mars a progressé de 4,3% par rapport à mars 2021 pour s'établir à 1169,69 CAD (853,87 €).

Mary Ng annonce la demande d'adhésion du Canada à l'Accord de partenariat pour l'économie numérique

La ministre du Commerce international, de la Promotion des exportations, de la Petite entreprise et du Développement économique Mary Ng a fait savoir que le Canada avait déposé une demande d'adhésion à l'Accord de partenariat pour l'économie numérique (APEN), un nouvel outil de politique commerciale lancé par la Nouvelle-Zélande, le Chili et Singapour. La Ministre Ng entend ainsi assurer la place du Canada dans cette nouvelle instance de négociation des règles internationales en matière d'économie numérique. Pour rappel, le gouvernement canadien avait lancé des consultations sur ce sujet en mars 2021.

La Loi 96 adoptée au Québec, tandis que le gouvernement fédéral démarre une série de consultations sur les langues officielles

Le projet de loi 96, portant modification à la Charte de la langue française et décriée par une partie de l'opposition au gouvernement Legault, a été adopté le 24 mai à l'Assemblée du Québec. Les principales dispositions du projet de loi 96 concernent l'extension du champ d'application de la Charte aux entreprises de 25 à 49 salariés, y compris dans les secteurs sous régulation fédérale comme le secteur bancaire. Le même jour, la ministre fédérale des Langues officielles Ginette Petitpas Taylor a annoncé l'ouverture de consultations en vue de l'élaboration du prochain plan d'action fédéral sur les langues officielles (2023-2028). Les consultations doivent durer jusqu'à la fin du mois d'août.

La nouvelle taxe sur les biens de luxe pourrait réduire les ventes de plus de 600 M CAD par an selon le Directeur parlementaire du Budget

Un rapport publié le 26 mai par le bureau du Directeur parlementaire du Budget (DPB), Yves Giroux, souligne que la mesure annoncée par le gouvernement fédéral – une nouvelle taxation sur les biens de luxe tels que les yachts, avions privés et automobiles de luxe – pourrait réduire les ventes de biens de luxe de plus de 600 M CAD (439,5 M €), en particulier les ventes de bateaux. Le DPB souligne par ailleurs que, une fois pleinement mise en œuvre (2024/2025), cette taxe pourrait rapporter 176 M CAD (128,9 M €) annuellement.

Le gouvernement appelle les producteurs céréaliers canadiens à augmenter leur production

Face aux pénuries et aux hausses de prix engendrées par le conflit en Ukraine, l'un des principaux producteurs mondiaux de céréales, le gouvernement canadien appelle les producteurs à augmenter leur production dans la mesure du possible. De leur côté, les producteurs soulignent – à l'instar de la *Canadian Federation of Agriculture* – que si les hausses de prix pouvaient encourager les producteurs à augmenter leur production, l'inflation observée sur les entrants de la production agricole (engrais, semences, main-d'œuvre) réduisait toutefois l'impact sur les marges des producteurs. Pour rappel, le Secrétaire général de l'ONU Antonio Guterres a récemment indiqué que près de 50 millions de personnes étaient dans une situation d'urgence alimentaire dans 43 pays.

Le régulateur bancaire fédéral publie des lignes directrices sur ses attentes en matière de gestion des risques climatiques

Le Bureau du surintendant des institutions financières (BSIF) a rendu publique le 26 mai une première version de ses lignes directrices en matière de gestion des risques climatiques, proposant un cadre prudentiel plus sensible aux changements climatiques et reconnaissant l'incidence de ces changements sur la gestion des risques. Le BSIF souhaite par exemple instaurer, à partir de 2024, une obligation d'information extra-financière dans le prolongement

du cadre mis en œuvre par la TCFD. Le BSIF invite les parties prenantes du secteur financier à lui faire part de ses observations quant à ce projet de lignes directrices d'ici le 19 août prochain.

Entreprises

Les profits des principales banques canadiennes en hausse au 2^{ème} trimestre

La banque Scotia a annoncé que les résultats du 2^{ème} trimestre devraient dépasser les anticipations réalisées en début d'année, en raison d'une demande de crédit croissante et une révision à la baisse des pertes attendues. La banque Scotia devrait ainsi verser un dividende en augmentation (3%) par rapport à l'année précédente. La banque BMO (*Bank of Montreal*) a également fait savoir que ses résultats suivaient la même tendance, en hausse de 4% par rapport au 2^{ème} trimestre 2021. Les deux banques ont également souligné que la hausse récente des taux d'intérêt engendrait une hausse des marges sur les crédits commerciaux accordés depuis le début de l'année. RBC a quant à elle précisé que son dividende allait augmenter de 7%.

Le gouvernement du Québec valide le rachat de Métaux BlackRock par Investissement Québec (IQ)

En difficulté financière, la société minière Métaux BlackRock, fondée en 2008 et qui produit du fer, du vanadium et du titane, avait déposé en décembre dernier un dossier de protection par la *Loi sur les arrangements avec les créanciers avec les compagnies* (LACC) afin de ne pas faire faillite. Dans ce cadre, Orion et Investissement Québec avaient proposé de racheter les actions de la société minière pour un montant d'environ 90 M CAD (65,7 M €). Le ministre de l'Économie québécois Pierre Fitzgibbon a toutefois précisé que si une offre supérieure était acceptée par les actionnaires de l'entreprise, le gouvernement québécois ne surenchérirait pas.

Le fonds de pension Brookfield rachète l'entreprise britannique HomeServe pour 5 Md CAD

Le fonds de pension Brookfield Asset Management a annoncé un accord pour le rachat de l'entreprise britannique Home Serve, spécialisée dans les travaux de rénovation et d'entretien, pour un montant estimé à 5 Md CAD (3,6 Md €). Le fonds canadien, implanté à Toronto (Ontario), entend ainsi renforcer sa position sur le marché britannique des infrastructures, dans un contexte de « décarbonation » de son portefeuille et d'amélioration de l'efficacité énergétique du parc résidentiel britannique.

Le groupe Gaussin noue un partenariat stratégique avec Charbone Hydrogen pour la production au Canada

L'entreprise française Gaussin, spécialisée dans la construction de matériel de levage, a annoncé un

partenariat stratégique avec l'entreprise canadienne Charbone Hydrogen pour une durée de 20 ans, accompagné d'un investissement de 10 M € (13,3 M CAD) pour le développement de véhicules zéro-émission utilisant de l'hydrogène vert au Canada.

L'extraction de terres rares a débuté à la mine de Nechalacho (Territoires-du-Nord-Ouest)

Alors que le gouvernement fédéral cherche à renforcer la souveraineté énergétique et industrielle du pays, l'extraction de terres rares dans la mine de Nechalacho, à une centaine de kilomètres de Yellowknife (Territoires-du-Nord-Ouest), vient d'être lancée. Le projet minier est exploité par l'entreprise Cheetah Resources; les ressources découvertes en 1983 pourraient contenir une quinzaine d'éléments différents de terres rares. Les observateurs estiment que la production pourrait atteindre 25 000 tonnes d'ici 2025.

